■ DEBATE SOBRE EL ESTADO DE LA NACIÓN

La Nación del Debate del estado de la Nación, que se inicia en el Congreso, enfrentará la posición del Gobierno y CIU, defensores de la estabilidad política, con la oposición, que insistirá en dar por concluido el ciclo

de Felipe González al frente del Ejecutivo. El debate llega precedido por una situación política que se caracteriza por la crisis abierta por la reapertura del sumario de los GAL y por la consolidación de la económía. Hoy, la atención estará en la intervención de Felipe González y en la réplica de los líderes políticos. Mañana, el interés estará en la aprobación de las resoluciones políticas.

La corrupción y la recuperación de la economía centrarán el debate político

González tendrá el apoyo de CiU y PNV, mientras que PP e IU pedirán elecciones generales

RAIMUNDO CASTRO MADRID

La recuperación económica, sacada a colación por Felipe González junto a la estabilidad del Gobierno como consecuencia del apoyo de Jordi Pujol y el PNV, y la corrupción y su consecuente responsabilidad política, traída de nuevo por José María Aznar y Julio Anguita, centrarán el Debate del estado de la Nación de hoy, según confirmaron responsables tanto del PSOE como del PP.

En esa medida, el Debate será casi una repetición del que se celebró el año pasado en el que Aznar le pidió a Felipe González que se fuese del Gobierno y propusiera a otro candidato del PSOE como presidente y en el que González acusó a Aznar de intentar desestabilizar la situación política a cualquier precio.

Según responsables del PP, esta vez está más justificada que nunca la exigencia de que Goinzález dimita por su responsabilidad política en los casos de corrupción, tras confirmarse la fuga de Roldán y aparecer los casos Gal y fondos reservados, por lo que Aznar pedirá un adelanto electoral de las generales y el abandono del presidente, pese a las solicitudes en sentido contrario de Jordi Pujol y otros dirigentes nacionales de partidos que colaboran con el PSOE.

Para Aznar, la economía, además, está repuntando pero por el tirón internacional y la actuación del Gobierno, a su juicio equivocada, lo que está provocando es que nuestro país no aproveche la ocasión, sobre todo como consecuencia de la inestabilidad política.

Estabilidad

Para el Gobierno y el PSOE, que el lunes suspendieron todas sus citas con la prensa para evitar hablar de su estrategia de cara al Debate (no hubo ni brifing en la Moncloa ni una rueda de prensa que Joaquín Almunia había convocado en el Congreso para explicar cómo había cumplido el Gobierno las mociones aprobadas en el anterior debate del año pasado), la moción que propondrán conjuntamente con CiU v, previsiblemente, el PNV evidenciará que la estabilidad política y parlamentaria está garantizada y, en consecuencia, existen bases firmes para afrontar la recuperación económica con posibilidades de éxito si la oposición del PP y de IU no enturbia la realidad política con lo que consideran una actuación «irresponsable».

Adelanto electoral

Julio Anguita, por su parte, se



Felipe González intervendrá hoy en el Debate del estado de la Nación. / LA VERDAD.



Mercado laboral

1994 pasará a la historia económica española como el año de la convulsión. la anhelada recuperación llegó, prácticamente, sin avisar. La reforma del mercado de trabajo, que entró en vigor a mitad de año, revolucionó el mundo laboral, que remontó el vuelo con 150.000 nuevos empleos. Por si fuera poco los sindicatos dieron un salto mortal, al pasar de la huelga general del 27-E a un llamamiento al sosiego político, impensable en la época de Nicolás Redondo.



Subida del IVA

La reactivación no se ha trasladado a los bolsillos de los ciudadanos, remisos aún a consumir alegremente sus ahorros. La realidad es que la subida de un punto del IVA ha encarecido la cesta de la compra. Y, sin embargo, los salarios siguen sometidos a la contención, con la excusa de aprovechar mejor la iniciada recuperación. Incluso hoy es más caro que aver pedir un crédito, como consecuencia del encarecimiento del precio del dinero.



Ajuste del presupuesto

El ajuste presupuestario de 550.000 millones diseñado por Pedro Solbes le ha dado de nuevo una oportunidad a Aznar para seguir cuestionando la credibilidad del equipo económico a la hora de elaborar sus previsiones. Este ajuste ha caido como una bomba entre los miembros del Gobierno más afectados por el mismo. García Vargas puso sobre la mesa la necesidad de recortar el gasto social, mientras Borrell insistió en abrir un gran debate para definir el gasto público.

muestra partidario de ofrecer salidas diferenciadas a la crisis, tanto política como económica a su juicio, pero hará también hincapié en la necesidad de que Felipe González asuma sus responsabilidades políticas por los casos de corrupción y por el caso GAL y exigirá el adelanto de las elecciones generales para que coincidan con las autonómicas y municipales de mayo. Para Anguita, que no lo dirá públicamente, esa coincidencia electoral le resolvería el problema de si IU pacta o no con el PSOE en municipios y comunidades autónomas, ya que le permitiría abordar los acuerdos en todos los ámbitos, incluído el nacional.

Apoyo al PSOE

Por lo que respecta a los nacionalistas, CiU y PNV coinciden en garantizar la estabilidad para favorecer la recuperación económica, aunque también condicionados por sus propios intereses partidistas. Para Jordi Pujol, garantizar la estabilidad en estos momentos implica poder celebrar las autonómicas en otoño teniendo atada de pies y manos a la oposición socialista y pudiendo repetir, así, mayoría absoluta.

Por su lado, Xabier Arzalluz y José Antonio Ardanza estiman que su pacto con el PSOE en Euskadi requiere de un periodo de tranquilidad, al menos de un año, por lo que apuestan, como Pujol, por aguantar a Felipe González hasta

Sanidad y educación marcarán los aspectos sociales

S. J. / N. S.

Los diputados harán un repaso de la situación que vive España en el Debate del estado de la Nación que se celebrará a partir de hoy. La política y la economía serán los platos fuertes de este encuentro, pero a los postres, se servirán temas sociales como la ampliación del aborto, la reciente aprobación del catálogo de prestaciones sanitarias en el sistema público o de una nueva ley orgánica que viene a completar la reforma educativa iniciada por los socialistas con la LOGSE.

En 1994, algo más de 658.000 españoles cambiaron de médico general y pediatra. Para este año, los usuarios del sistema público sanitario cuentan con otro derecho: elegir especialista. Para contener el gasto farmacéutico, partida que supone 600.000 millones de pesetas cada año en España, el Gobierno ha aprobado medidas que van desde el recorte de los beneficios de esta industria, al acuerdo alcanzado entre Sanidad y los Colegios Oficiales de Farmacéuticos para que Insalud y autonomías con materia de sanidad transferida obtengan un descuento en la facturación farmacéutica.

Sin embargo, el Gobierno tiene un hueso duro de pelar en sanidad: las listas de espera. La ministra de Sanidad, Vngeles Amador, ha mostrado su «preocupación». «Uno de nuestros objetivos prioritarios era que la espera no fuera superior a seis meses, pero reconozco que no lo hemos conseguido», declaró Amador este año, refiriéndose al 94.

Educación

Menos revueltas han ido las aguas en el plano educativo. La implantación decidida de la reforma educativa, la puesta en marcha de 63 nuevas titulaciones de FP y la mejora de la enseñanza de la calidad pública son algunos de los ejes en los que se ha basado la política educativa del Gobierno en los últimos meses. Una política que el departamento de Suárez Pertierra ha fortalecido con la aprobación de un anteproyecto de ley de la participación, la evaluación y el gobierno de los centros docentes y que, en ese largo camino de la reforma educativa, completa lo dispuesto por las dos leyes que han marcado las líneas educativas del mandato socialista: la LOGSE y la LODE.

Según las previsiones ministeriales, hasta 1997 no habrá concluido la implantación de los seis cursos de educación primaria de la reforma educativa que establece la LOG-SE. En la educación secundaria, el objetivo del MEC es que su implantación de comienzo el próximo curso 96-97.